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ФЕСТиВаль

РГПУ им. А.И. Герцена посетили школьники – 
участники III-го межмузейно-вузовского фестиваля  
«В музей – сегодня, в науку – завтра!». 

юных гостей фестиваля в этом году принимали музей и 
кафедра химического и экологического образования  

Герценовского университета. они подготовили для школьников 
экскурсию «В старой химической лаборатории: реальность без 
виртуальности», в начале которой директор музея Екатерина Ко-
лосова познакомила ребят с историей университета. Затем гости 
оказались в исторической лаборатории факультета химии, где за-
ведующая кафедрой химического и экологического образования 
ольга Роговая в доступной и увлекательной форме рассказала о 

работе в химической лаборатории, показала специальную посу-
ду и инструменты для работы над химическим исследованием, 
среди которых есть и уникальные предметы, которые ныне не ис-
пользуются. Например, вместе со студенткой 3 курса анастасией 
Трофимовой школьники имели возможность сравнить процесс 
взвешивания на старинных и современных весах. Третьекурсница 
Валерия Куделина показала ребятам химические реакции с рас-
творами, приводящие к изменению цвета, и каждый желающий 
смог их самостоятельно повторить. 

Напомним, что РГпУ им. а.и. Герцена второй год участвует в 
межмузейно-вузовском фестивале «В музей – сегодня, в науку –  
завтра!». Ранее школьники имели возможность посетить музей  
факультета биологии.

МагиЯ лабоРатоРиибуДущЕЕ НаукиКоНФЕРЕНЦиЯ
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26 марта в РГПУ им. А.И. Герцена открылась V Всероссий-
ская студенческая конференция «химия и химическое об-
разование XXI века», посвященная международному году 
Периодической таблицы химических элементов.

мероприятие открыл проректор по учебной работе 
Василий Рабош: «В самом названии конференции со-

держится акцент на важности связи химии как научной области 
и химического образования. Наука, как известно, начинается в 
школе, что для нас как педагогов является предметом особого 
внимания».

В своем приветственном слове декан факультета химии 
Сергей макаренко отметил: «Наша конференция направле-

на исключительно на студентов – бакалавров и магистран-
тов. именно вам предстоит реализовывать науку будущего  
в стране».

С пленарными докладами выступил профессор Националь-
ного исследовательского Нижегородского государственного 
университета им. Н.и. лобачевского алексей маркин, который 
рассказал о результатах исследования термодинамики угле-
родных наноструктур. директор центра экспериментальной 
фармакологии Санкт-петербургской государственной химико-
фармацевтической академии дмитрий ивкин прочел доклад 
«Надлежащая лабораторная практика как инструмент повыше-
ния достоверности и качества доклинических исследований». 

о современных радиационных технологиях шла речь в сообще-
нии профессора мГУ им. м.В. ломоносова Степана Калмыкова.

Темами для обсуждения на секционных заседаниях стали 
вопросы органической, биологической, фармацевтической, ме-
дицинской, неорганической, физической и нанохимии, аналити-
ческой и экологической химии, а также проблемы химического 
образования и учебно-исследовательской работы школьников. 
В рамках конференции состоялись секционные заседания, стен-
довые сессии и посещение музея-архива д.и. менделее-
ва. Участниками мероприятия стали обучающиеся различных 
вузов Санкт-петербурга, москвы, Казани, Новосибирска, ижев-
ска, пскова, Ростова-на-дону, Екатеринбурга, Томска и Твери. 

– Как молодого учителя восприни-
мают ученики и коллеги?

– поначалу было трудно. Ученики 
младшего возраста, конечно, не догады-
вались, что со мной что-то не так (смеет-
ся), они думали, что мне глубоко за 30. а 
с теми, кто постарше, на первых порах 
возникали сложности, авторитетом я не 
являлся. Но со временем ты начинаешь 
общаться с каждым вне класса и пони-
маешь, что можно найти подход практи-
чески к любому ученику. Например, даня 
любит футбол, ты подходишь к нему и го-
воришь: «а ты знаешь, что "Барселона" се-
годня выиграла?» На что он отвечает: «да! 
Я болею за "Барселону"!» С этого момента 
даня — твой друг, и два его друга тоже, и 
они перестают тебя проверять, каверзы 
какие-то строить. 

мне приятно, что и среди коллег я 
чувствую себя комфортно. они могут 
обратиться ко мне за помощью, если не-
обходимо использовать какой-то инфор-
мационный ресурс. Точно так же и я могу 
спросить их о чем-то, связанном с про-
фессией. Сейчас они активно помогают 
мне повысить свою категорию, хотя я все-
го первый год работаю в школе.

– Были ли учителя в Вашей школе, 
которых Вы вспоминаете с благодар-
ностью?

– Безусловно. отчасти они и подвиг-
ли меня на выбор этой профессии. моя 
учительница русского языка – ей было 
около семидесяти лет, внешне хилая, но 
очень энергичная и бодрая – заставляла 
нас вести тетради-шпаргалки. Каждое 
правило в ней объяснялось алгоритмом. 
Это было очень актуально, потому что я 
учился в физико-математической школе. 
мы вели эту тетрадь с 5 по 11 класс, я до 
сих пор ей пользуюсь, и детям так же пре-
подаю русский язык. К тому же, моими 
классными руководителями всегда были 
мужчины, поэтому, наверное, не было 
страха, что я выбрал якобы «женскую» 
профессию.

нА ПУтИ к зВездАм
В день науки и практики кампус 

Герценовского университета, как одна 
большая ракета, умчался в космос пе-
дагогических идей. Во время многочис-
ленных панельных дискуссий, мастер-
классов и семинаров ученые-педагоги, 
учителя школ, методисты и студенты 
пришли к выводу, что школе необходи-
мы абсолютно разные учителя с разны-
ми подходами, характерами, отношени-
ем к цифровизации, но всех их должна 
объединять любовь к профессии. Ко-
нечно, обсуждение затронуло профес-
сиональные компетенции учителей и 
более точечно – в свете реализации на-
ционального проекта «образование», 
федерального проекта «Современная 
школа», образовательной программы 
«Раннее детство». Как сделать доступ-
ным дошкольное образование? Как обе-
спечить психологическое благополучие 

ребенка? Как осуществить непрерыв-
ность педагогического образования? 
Как организовать работу вожатых в 
школе? Как уладить этнорелигиозные 
конфликты? Как популяризировать чте-
ние? по сути, решение проблем совре-
менного образования – не менее стра-
тегически важная и сложная задача, чем 
освоение космоса.

Генеральной темой пленарного за-
седания дня науки и практики в РГпУ 
им. а.и. Герцена стали новые задачи  
отечественного образования. Как отме-
тил проректор по инновационной дея-

обРазоВаНиЕ НаШЕго заВтРа

Ежегодно на несколько дней Санкт-Петербург стано-
вится столицей образования, площадкой для широ-
ких дискуссий, обмена опытом, открытого профессио- 
нального диалога ведущих специалистов в области 
просвещения – тех людей, которые установят, ка-
кой сфера образования будет в недалеком будущем. 
Речь идет о Петербургском международном образо-
вательном форуме, который в этом году состоялся в 
юбилейный, десятый раз. Герценовский университет 
является официальным партнером Комитета по об-
разованию Санкт-Петербурга в организации этого 
важнейшего в жизни страны события.

тельности и информационным техноло-
гиям михаил пучков, именно участники 
форума определяют, как будут разви-
ваться современные дети. «мы должны 
создать максимально комфортные усло-
вия для каждого ребенка, чтобы он по-
чувствовал себя талантливым и сумел 
найти ту сферу в жизни, в которой пол-
ностью реализует свои возможности», – 
справедливо заметил михаил Юрьевич.

о том, что в образовании происхо-
дят многоплановые изменения, неодно-
кратно заявлял на форуме начальник 
отдела развития образования Комитета 
по образованию Санкт-петербурга Ва-
лерий Волков. «Если мы хотим посту-
пательно развивать образовательную 
систему, нам надо обеспечить органи-
зационную готовность к изменениям 
на уровне индивида и научиться управ-
лять самими изменениями, повышая ка-
чество образования», – утверждает он.

а все начинается с детства. Неуди-
вительно, что именно этому периоду 
жизни так много внимания уделяет 

современное педагогическое сообще-
ство. петербургский международный 
образовательный форум здесь не стал 
исключением. «Совершенно очевидно, 
что детство – особенная, самоценная, 
требующая особого психолого-педа-
гогического сопровождения стадия. 
В наступившем XXI веке ребенок, его 
детство существенно изменились, что 
требует отдельного внимания науки и 
системы подготовки педагогов этого 

периода», – рассуждает александра Го-
гоберидзе, директор института детства. 
да и сам Герценовский университет 
активно создает собственное «про-
странство детства». Это означает, что 
новый импульс получат развитие со-
временной методологии познания, раз-
работка, апробация и распространение 
инновационных программ, методик, 
новых моделей подготовки, перепод-
готовки и повышения квалификации; 
современные форматы просвещения и 
консультирования родителей и семей 

по проблемам детства; разработка ме-
тодологии и инструментария психоло-
го-педагогической экспертизы «терри-
тории детства».

образовательный форум неслу-
чайно назван международным. Это 
площадка для обсуждения траекторий 
образования не только России, но и дру-
гих государств. Так, в этом году партнер 
РГпУ им. а.и. Герцена – Шаньсийский 
педагогический университет (Сиань, 
КНР) – в своем выступлении сделали ак-
цент на подготовке учителей иностран-
ных языков в аспекте государственной 
политики Китая. К работе пленарного 

заседания дня науки и практики присо-
единились также делегации из израиля, 
Казахстана, приднестровской молдав-
ской Республики и луганской Народной 
Республики, а в других мероприятиях 
форума приняли участие около 30 ты-
сяч человек из 85 регионов России и 33 
стран мира. потому что педагог, как и 
космонавт, – это в своем роде профес-
сия, которая не знает границ, объединя-
ет поколения и государства, постоянно 
открывает что-то новое и преодолевает 
долгий путь к звездам.

ОбРАзОВАнИе 3.0
активными участниками форума 

стали и молодые учителя, которые уже 
совершили свой первый полет в педаго-
гический космос и не хотят на этом оста-
навливаться. о своем опыте они смогли 
рассказать на Герценовской олимпиаде 
«профессиональные перспективы», 
которая уже восемь лет позволяет но-
воиспеченным специалистам делить-
ся друг с другом профессиональными 
идеями и мастерством. Состязание не 
первый год является значимым событи-

ем деловой программы петербургского 
международного образовательного 
форума. «любая олимпиада – это кон-
курс, и вас ждут достаточно серьезные 
испытания, но вместе с тем мы стремим-
ся к тому, чтобы олимпиада стала для 
вас, прежде всего, образовательным 
проектом», – подчеркнула в своем об-
ращении к молодым педагогам автор 
идеи проведения конкурса – заведу-
ющая кафедрой дидактики РГпУ им.  
а.и. Герцена Елена пискунова.

Ряд важных профессиональных 
практик ребята почерпнули из «педа-
гогической мозаики» – серии мастер-
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классов, подготовленных преподавате-
лями Герценовского университета. Тема 
олимпиады этого года – «образование 
3.0» – заставила искать ответы на вы-
зовы образования XXI века, а погруже-
ние в практику современной школы 
было обеспечено молодым учителям 
во время конкурсной программы в 
«петришуле» и школе №564 адмирал-
тейского района. по словам начальника 
управления организационно-методи-
ческого обеспечения сотрудничества 
в педагогическом образовании ирины 
Кондраковой, у этой олимпиады верное 
название, которое задает вектор разви-
тия всем ее участникам. «Надеемся, что 
за эти два дня вы получили мотивацию 
к дальнейшему профессиональному ро-

сту, тем более что участие в олимпиаде 
способствует успешной аттестации мо-
лодых учителей», – сказала ирина Эду-
ардовна на закрытии конкурса.

В открытый образовательный кос-
мос были выпущены 102 молодых пред-
ставителя благородной профессии из 
разных регионов страны. Впервые к 
олимпиаде присоединились учителя из 
Тюменской, архангельской, Новосибир-
ской, Ярославской областей. Благодаря 
сетевому характеру в «Уроке учителю» 
и всех этапах конкурсной программы 
приняли участие молодые учителя в 
перми, Тобольске и омске.

кОд ЭПОхИ
Центральным событием юбилей-

ного петербургского международного 
образовательного форума, на котором 
высокопоставленные гости могли об-
судить судьбу отечественного образо-
вания, стало завершающее пленарное 
заседание «Современное образование: 
код эпохи» в президентской библиотеке.

председатель Совета Федерации РФ 
Валентина матвиенко осветила резуль-
таты государственных проектов в обла-
сти образования. министр просвещения 
РФ ольга Васильева более подробно 
остановилась на целях утвержденного 
национального проекта «образование» 
и путях их осуществления, а также ак-
туальных вопросах, которые необходи-
мо решать в ближайшей перспективе. 
о традициях и успехах петербургской 
образовательной системы, новых обра-

зовательных учреждениях и решении 
современных проблем на уровне города 
рассказал временно исполняющий обя-
занности Губернатора Санкт-петербурга 
александр Беглов.

«Широкая география и целевая 
аудитория гостей форума – от педаго-
гов и ученых до руководителей отрас-
ли – все это вновь говорит о том, что 
Санкт-петербург является признанным 
международным центром образования. 
десять лет убедительно показали, что 
форум стал авторитетной площадкой 
для встреч профессионалов, создав воз-
можности для обсуждения актуальных и 
важных вопросов современной школы. 
опираясь на мысли и идеи, высказанные 
на конференциях форума, удавалось на-
ходить и решать сложнейшие вопросы 
в системе образования. многообразие 
образовательных идей за эти годы стало 
отличительной его чертой», – так оха-

рактеризовала работу форума предсе-
датель Комитета по образованию Санкт-
петербурга Жанна Воробьева.

делегацию РГпУ им. а.и. Герцена 
на пленарном заседании представляли 
ректор Сергей Богданов, директор ин-
ститута педагогики Светлана писарева, 
заведующая кафедрой дидактики Елена 
пискунова и начальник управления ор-
ганизационно-методического обеспе-
чения сотрудничества в педагогическом 
образовании ирина Кондракова.

Так завершился юбилейный форум, 
но это не значит, что окончена работа по 
улучшению сферы образования. можно 
предположить, что она никогда и не бу-
дет окончена. по крайней мере, в обо-

зримом будущем. Во-первых, мир посто-
янно эволюционирует и меняется, это не 
может не затрагивать образование. Во-
вторых, педагогическая наука, кажется, 
так же неисчерпаема, как космическое 
пространство, поэтому наивно пола-
гать, что когда-нибудь мы сможем найти 
ответ на все волнующие нас вопросы. 
Но попытки ответить на них бросать не 
надо, как и полеты в космос, потому что 
это залог нашего завтра, нашего самого 
лучшего будущего.

– Какие методики Вы применяете 
на практике в школьном классе? Быва-
ет ли такое, что они не работают, или 
что дети не слушают Вас? 

– Я буду банальным и скажу, что не 
верю в штампы: раньше не было лучше, и 
ученики не были другими. дети остались 
детьми. Заинтересовать их может лич-
ность, которая перед ними стоит. Если им 
нравится внешность человека, знания или, 
допустим, профиль в Instagram, то они бу-
дут его слушать. 

Если говорить о методиках, я активно 
использую кейс-технологии и позволяю 
детям постарше (7–8 класс) самим добы-
вать знания. для ребят младшего возраста 
хорошо подходит метод «шести шляп мыш-
ления» Эдварда де Боно, который развива-
ет критическое мышление. Кроме того, моя 
магистерская диссертация связана с аме-
риканской концепцией, в основе которой 
лежит развитие мышления через чтение 
и письмо. Например, недавно я давал ре-
бятам фрагмент из нового романа Евгения 
Водолазкина «Брисбен», после прочтения 
которого ученики должны были высказать 
свои первые впечатления. Через эти раз-

мышления дети не только учатся форму-
лировать свои мысли, но и приобщаются 
к культуре письменной речи. Естественно, 
хочется, чтобы итогом изучения правил 
русского языка и произведений литерату-
ры стал их собственный текст. для этого мы 
вели блоги, группу ВКонтакте и Instagram, 
чтобы актуализировать развиваемые 
навыки. Грешу я и тем, что для анализа 
беру тексты Oxxxymiron (известный рэп-
исполнитель мирон Федоров – прим. ред.). 
Ученики хорошо знают его тексты, и поэто-
му им интересны такие уроки.

– Какой писатель является для Вас 
примером в жизни, и чьи произведения 
Вас вдохновляют?

– Жизненным и профессиональным 
примером для меня является писатель 
дмитрий Быков. дело не в его произведе-
ниях: они не диктуют мне, как жить и как 
поступать в определенные моменты. меня 
вдохновляет сама его судьба, отношение к 
работе. Здорово, когда учителем русского 
языка и литературы становится человек, 
напрямую работающий со словом. он не 
только очень начитанный, но и активно пи-
шущий человек. На своем жизненном пути 
хочется повторить подобный опыт. 

Что касается произведений, перевер-
нула мое сознание книга «Записки из под-
полья» Федора михайловича достоевско-
го. повесть заставила посмотреть на себя 
с другой стороны и понять, что ты не один 
сидишь в этом подполье. Еще очень заря-
жают произведения даниила Хармса. Весь 
абсурдизм, все то, что он делает, взрывает 
голову, а потом ты понимаешь, что в какой-
то степени его взгляд на мир нормален. 
он источник моего вдохновения. даже на 
уроки в школу я прихожу со значком с пор-
третом Хармса. 

а в подростковом возрасте я совсем 
не читал. первой осознанно прочитанной 
книгой стал «алхимик» пауло Коэльо. для 
меня стало открытием, что сокровище, 
которое мы можем очень долго искать, на 
самом деле находится в отправной точке. 
другой культовой для меня книгой был 
«Волшебник изумрудного города» алек-
сандра Волкова.

– В чем для Вас ценность образо-
вания, полученного в РГПУ им. А.И. Гер-
цена?

– Я не поступал в этот университет, 
учился первый год тоже не здесь, а на 
втором курсе перевелся. Спустя несколь-
ко лет я понял, что филфак – это самое 
актуальное и универсальное образова-
ние. Каждый человек сейчас очень тесно 
взаимодействует с текстом в любых его 
проявлениях. Я могу подготовить высту-
пление, могу выступить и эмоциональ-
но грамотно передать сообщение, могу 
придумать рекламу, прочесть книгу и 
понять ее. На данный момент я продол-
жаю учиться в магистратуре института 
педагогики. Здесь я изучаю саму методи-
ку преподавания. Это прекрасно, потому 
что я уже понимаю, чего мне в практике 
не хватает, и нам объясняют, где это уз-
нать. Это уже мой осознанный выбор, 
который не требует поиска мотивации, 
времени и сил!

«На уРоки Я ПРихожу 
С ПоРтРЕтоМ хаРМСа»

Павел Володин – из тех людей, которые могут часами говорить 
о педагогике. По его признанию, родные уже устали слушать 
эти разговоры, поэтому отдушиной для него стала Герценов-
ская олимпиада молодых учителей. Выпускнику филфака РГПУ 
им. А.И. Герцена и магистранту института педагогики удалось 
стать победителем этого состязания и найти среди участников 
своих единомышленников. молодой учитель сейчас работает 
в школе №260 Адмиралтейского района. О своем педагогиче-
ском опыте он и рассказал в интервью «ПВ».

Беседовала Снежана Мажекенова,
корреспондент «ПВ»

Материал подготовлен 
редакцией газеты «ПВ»
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